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薛思雪

今早，我又一次站在温马的起点上，跟六年前首

次参加温州半程马拉松不同的是，这次是站在温州

世纪广场全程马拉松赛区的起点上，开启这场自己

人生中姗姗来迟的全马。

此前，对于报名半马还是全马，我经历了哈姆雷

特“生存还是毁灭”式的艰难抉择。最终，我在刚刚

经历阳后、还没有恢复系统训练、加之平时月跑量不

足 80公里的情况下，勇敢地说服自己，毅然选择报

名全马。我说服自己的理由主要有：跑步六年虽然

征服了十多个半马，至今还没有过全马的体验，对一

个跑者来说不能不说是一种遗憾；今年自己已经53
岁了，如果不狠下决心，一拖再拖，随着年岁的增长

和身体机能的下降，很就会在不经意之间失去跑全

马的机会；作为一名温州人，人生的全马应该从温马

开始，才有别样的意义，自己才能在下半年已报名的

杭州全程马拉松中跑出更好的状态；再说，不去试一

试怎么就知道自己不行呢？

此刻，我站在温州世纪广场马拉松的起点，尽管

四周人声鼎沸，人潮涌动，而我内心却异常的平静，

我没有跟往常一样，在摆pose拍照，然后发微信朋友

圈，跟朋友们炫一下自己开跑的情景，也借此激励一

下自己必须要完赛。可是今天我刻意地抑制自己，

不拍起点的一张照片，主要原因是我不知道自己能

不能完成全马的挑战，我知道全马绝不是两个半马

相加那么简单。更重要的是，之前的一天，学校里举

行九年级15公里的毅行远足，我陪着学生整整走了

5个多小时，走得腿酸脚肿，脚掌磨出水泡，在开跑这

一刻，我的大小腿肌肉还是很酸痛，我不知道前方会

有什么情况等着我去克服，所以在开跑那一刻我还

在拼命边给自己腿部和髋部按摩拉伸，边思考怎么

安排跑步的策略。

今天，温州的天气有点阴冷，时不时还飘起蒙蒙细

雨。8：00，发令枪准时响起，此刻的我还在调节骨导音

乐和咕咚，猛然被汹涌的裹挟着前行，来不及把手机

塞进裤兜，戴上手套，只能一手拿着手机，一手拿着手

套，高举双手跟着人潮奔出，想不到这一幕无意中被摄

影师镜头定格，成为今天《温州日报》头版头条新闻

“2023温州马拉松昨鸣枪——点燃我市今年赛事经济

第一把火”一文的配图C位特写，实在幸运之极。

此次马拉松，作为全马小白的我，给自己的目标

定位是完赛，如果状态好的话争取 430，有可能的话

冲击一下 400大关。一开始我把自己的配速定为 5:
30，可是还是抵抗不了 18000名马拉松选手汇聚的

人潮的狂浪，我就像裹挟在其中的一只小舟，只能随

波逐流，快速前行，咕咚提示我前五公里配速是 4:
55。五公里之后，人潮就慢慢散开，我开始有意避开

人海，按照自己的节奏，一个人低着头，以自己平时

跑马独有的“醉跑”方式按5:05的配速前行，前15公

里跑得非常轻松，总共用时1:15分钟，配速在5:00左

右。跑着跑着，这时我猛然觉醒过来，不能再这样快

下去，后面的道阻且挤，否则很快就会跑崩掉。随

之，我马上把下面五公里的配速下调到 5:30。到半

马处，我咕咚提示用时为100分钟，这大大给了我信

心，如果冲击一下 400大关的话，后面还可以有 140
分钟，我的配速只要6:20左右就可以了。于是，我马

上把配速调到6:00，我知道到了30公里处左右，对于

平时月跑量极为不足的我一定多少会出现所谓的

“撞墙”现象，即会出现糖原枯竭，身体脱水，心率飙

升，大脑疲乏，肌肉疲劳，呼吸紧促，脚步沉重等状

况。为了能避免这种现象，我除了进一步压低配速

外，觉得应该给自己预先补充一点能量，于是摸出了

第一支能量胶，这也是我第一次尝能量胶，原以为它

会很难吃，想不到这柠檬味的能量胶，既有柠檬的味

道，又有果冻布丁的感觉，让舌尖满是童年的记忆。

就这样慢慢跑着，不知不觉到了 25公里处，开

始腿有点酸痛滞重起来，这时被一位女跑友追上了，

我很高兴，拼命跟她打招呼，希望她能带上我一程，

结果两个人一起还没跑500米，她就把我给甩了，一

骑绝尘而去。完赛时，我问她为什么不陪我多跑一

程，她说就想把我丢下，激发一下我斗志，看看能不

能跟上来，平时都是我比她快的，想不到我这么菜，

这次居然跟不上来。其实她不知道，我的跑量太少

了，十多公里的短距离可以，全马可不是我强项。更

重要的是，我这次的目标是完赛，是跟自己赛跑，是

穿越自己，而不是别人，再说人已过天命之年，早已

没有年少轻狂的锐气，每临大事而是心多生一份静

气，心静极则智慧生，慧生而致远。

到了30公里瓯江路处，这时果然出现了“撞墙”

现象，加之雨也越来越大，江风也越来越急，肚子也

越来越饿，渴望饥寒交迫，举步维艰。大概淋雨的缘

故，我的膀胱开始有点膨胀，虽然极不情愿停下来，

但看到路旁有移动公厕，还是决心停下来，虽然浪费

了两分钟，但“解放后”明显轻松了许多，跑起来也轻

快一点。这时路上慢慢有人开始一瘸一拐地走了，

我也想停下脚步，但每每想停下时，我都告诉自己要

相信意志的力量，可以慢，但决定不能停下脚步，一

停下就有可能前功尽弃，于是我又吃了一根能量胶，

继续小步快频前行，更快就超越一个个选手。大约

在32公里处，我看到一个女选手手里拿着一颗能量

胶在极其艰苦的奔跑，我经过时跟她喊了一声“加

油”，她跟我说到：“帅哥，你能帮我撕一下能量胶

吗？雨太大，风太冷，我都冻得手脚都麻了，一点力

气都没有，能量胶也撕不开。”我帮她撕开能量胶，问

她能不能再坚持，听说没有问题，我就放慢脚步，陪

她一起跑到 35公里补给处，她停下来吃了一点东

西，并叫志愿者喷了云南白药喷雾剂，我也叫工作人

员给我喷一下，说话间，四五个志愿者一拥而上，对

我大小腿一阵狂喷，大有赛车场上汽车进服务区换

胎补给一样，几秒钟就完成，我深深地为这些志愿者

的专业服务感佩。

这时，我的咕咚提示，我 35公里的用时是 3:11
分钟，也就是说剩下的 7公里，我可以用 48分钟完

成，只要我的配速不低于 7分钟，我就可以破 400大

关。这对于我第一次全马选手来说，应是一个不错

的成绩，虽然这时体能已经消耗的差不多了，站着都

有点发抖晕眩，但为了破4，我还是咬紧牙关，迎风破

雨，勇毅前行。所谓“行百里者半九十”，这时我真切

体会到最后一程的艰难，整个人虚脱了一样，这时只

要后面有人在我背后轻轻一碰，一定会摔倒，为了避

免这种情况发生，我刻意远离人群。我拼命摆动手

臂，但觉得自己像块在绞肉机里艰难移动的牛肉，累

得几乎要瘫倒在地。于是我咽下一颗盐丸，再吃一

下随身携带的最后一袋能量胶，准备做最后的冲

击。我一个人默默地跑，心中默默地念，相信信念的

力量。反复告诉自己——这最后一段路，可以再慢，

但绝不可以停下脚步，即便双脚流血，也要继续奔

跑。这时，我想起村上春树《跑步时我在想什么》一

书他自己窍门，要把自己忘记，只着眼于眼前的每一

步。于是我开始默念：“我不是人！我是一架机器，

我没有感觉，我只会前进！”这句暗示语反复在脑子

里转圈。我不再看远方，只把目标放在前面 3米远

处，天空、冷风、江堤、高楼、观众、摄影师、喝彩声、现

实、过去——所有这些都被我排除在外。神奇的是，

不知从哪一秒开始，浑身的痛楚突然消失，整个人仿

佛进入自动运行状态，我的步履不再那么蹒跚，比先

前轻快多了。

在我咕咚提示的 41公里处，用时是 3:47分钟，

但实际距离估计还有 1.5公里多，因为 41公里的提

示牌还在很远处，为了安排破4，防止出现意外，我告

诉自己必须提速一点上前，于是我深吸一口气，振臂

高呼一下，开始龇牙咧嘴地冲刺起来，很快我冲进了

温州体育中心体育馆，到达终点的那一刻，计时器显

示是 3:58，我终于完成了首马破 4，当工作人员把那

枚金灿灿的奖牌挂在我脖子上时，但我没有想象中

的那么兴奋。这一路的奔跑让我意识到：终点线只

是一个记号而已，其实并没有什么意义，关键是这一

路你是如何跑的，人生也是如此。

马拉松征程的甘苦，从赛后摄影师抓拍的照片中

一览无余，看着自己或舒眉展颜，或坚毅远眺，或龇牙

咧嘴，或瞠目呐喊，或握拳高呼，或闭目神思，既好笑，

又想哭。人生的首个全马已划上句号，但那种心灵的

震撼却永难磨灭，一路上是泪水，是疼痛，是自我对话，

还是内心的强大已经融入在自己每一寸肌肤、每一滴

血液里了。人生是一场没有终点的马拉松，温马已经

完赛，生活的马拉松仍会继续，这场雨中的奔跑和洗礼

只会让我面对生活的心态更平静，会让自己更期待去

书写下一场马拉松的故事和生命的传奇。

捷克马拉松选手四枚奥运会金牌得主艾米尔·
扎托贝克说过:

“本质上说，人

与人之间有许

多不同；如果一

个人想得到一

些 东 西 ，请 跑

100 米；如果一

个人想体验一

些东西，请跑一

个马拉松。”奔

跑，只有开始，

没有结束。

我的首个全马

林黎明

平时经常看到耀辉兄在朋友圈晒徒步俱乐部的活动。我心向往

之而不敢至，心之向往系因一群志同道合的人行走山水间的潇逸豪

放，不敢是因为缺乏跳脱出舒适区的勇气，对自己的行走能力也缺少

自信。我想，也许我需要等待一个时机，一个开启行走的时间节点。

我对耀辉兄说，将来有机会，你当我的“介绍人”，帮我引进“志在行”

徒步俱乐部。他爽快答应。

退休后不久，在一个阳光充足的午后，我突然想起我心向往之的

徒步活动。没想到，两天后就收到耀辉兄发来的微信通知，俱乐部将

于2月25日组织福鼎牙城后山村－枣岭村－杨家溪这条路线活动。

所谓心想事成大约便是如此。遗憾的是，作为介绍人的耀辉兄，因为

周六有事不能带我同行，他只能生生地将我抛给我很陌生的组织，他

说，如果你怕孤单，你可以拉朋友同行。于是，我约了施姐，施姐约了

Rose。施姐说她对自己能不能走完“长征”路，没有信心，跟我这个徒

步小白在一起没有安全感，有跑步健将 rose在，就不怕了。所以，我

们三人抱团。徒步前一个晚上，我睡得有点不踏实，凌晨三点多就醒

了。之后迷迷糊糊，似睡非睡。这份莫名的兴奋，颇有小学时春游前

夜的感觉。

俱乐部按活动约定时间地点集合，我竟然提早近半个小时到了

“茶上茶”集合点。已有七八个队友比我更早到达集合点。他们不管

是乍一看还是细细看，与一般人有明显的辨识度，脸上的精气神非同

常人，人也显得特别干练利索。他们都有好身材，几乎没有多余的赘

肉，中年男人没有标志性的中部崛起。我想，与陌生人初见时，一个人

的身材是最好的名片。良好的身材隐藏着一个人的自律。他们一身

专业行头，登山杖、防晒帽、冲锋衣、户外登山包、护膝，徒步鞋一应俱

全。而我只穿一身休闲衣服，在腰间系一个轻巧的腰包，里面放一个

保温杯，连徒步最基本的装备登山杖都没带。跟资深徒步队员相比，

不知小白的自信从何而来？认知决定行为。我想当然地认为，杨家

溪这条路线应该绕溪边漫步。

九点一刻，大巴车抵达杨家溪，一下车就直接登牙城后山。这相

当于直接给我一个下马威，形势严峻。徒步不是散步，与我想象中的

溪边漫步，走走拍拍，随走随拍的情景相差甚远。登行的山路并不是

寻常风景区中人工砌好的平整的水泥台阶，而是原生态的古道。脚

下踩的每一步都是历史与沧桑。有几段根本没有路，也许原本是路，

走的人少了便无路可走。不少队友走得呲牙咧齿，像我此等小白就

差手脚并用了。

对于我来说，最难的是一步一步地上山，平时心肺功能锻炼较

少，所以明显感觉气不够用。最喜下山，我一直不理解，为何古语说，

上山容易下山难。对于我来说，下山的感觉如有神助，颇有追风少年，

迎风飞扬的感觉。走平路最享受，可以从容地放眼山中的风景，群山

重叠，丘陵起伏，林木苍翠，花鸟共舞。山里的阳光与清风，对我们温

柔以待，似是对我们登山辛劳的慰藉。最酸爽的感觉是，途经几处山

中当地农民栽种的橘子树林，队友忍不住跳起脚摘下若干个橘子分着

吃，山中的橘子很酸，估计农民也懒得花人工力气打下到山外卖钱。

但此时的我们大多又累又渴，食之却如甘饴，吃出非同凡响的滋味，尤

其大家抢着吃的氛围也像极了学生时代的春游的情景。我大多低头

赶路，走着走着，居然忘了手机的存在。恍然惊觉时，发现自己居然

三四个小时没摸手机了，惊叹多年来难得与手机如此“物我两忘”。

徒步的难，难的是其时间长，节奏快，休息少，考量的不仅是体

力，更是耐力与韧性。如果说，平时的运动是“江南杏花春雨”，那徒

步便是“冀北秋风铁骑”；日常的锻炼是十七八女孩儿执红牙板唱‘杨

柳岸晓风残月’，那么，徒步就是“关西大汉执铁板唱‘大江东去’”。

作为徒步小白，一路走来，行进途中，了解了“志在行”徒步俱乐部的

行走规则，也得到了队友的热情帮助。一支三四十人的徒步队伍中，

各人行走能力不同，有的快走，有的慢行，山高，水长，一行人起步不

久就拉开了距离，走着走着，队伍拉得越来越长，但走慢的人不必担

心，因为俱乐部行走有道，组织有序，前面开路的和断后压阵的队友

常用对讲机作前呼后应。遇到歧路时，都有队友停下来指路。所以，

我们一直处在安全区内得到安全的保护。作为徒步小白第一次出走

竟然没带登山杖，但我的手里一直握有登山杖。我的登山杖是Rose
给的，Rose的登山杖是不知名的队友给的。登山杖是我的救命稻草。

队友“红衣服”（第二次徒步时才知道她叫珍珍）一直不离不弃地

走在我们的前后，给我们打气鼓励。她除了不时地说两个段子让我

们放松外，她还碎碎念她的徒步历史，从第一次的艰难困苦到如今的

淡定从容，说她曾因低血糖发作拉了徒步队伍后腿但在队友的帮助

下走完全程的青涩经历。她的“心累身累”论给我们留下深刻印象。

她说徒步虽然身累但心不累，而生活中有些事，虽然身不累，但心很

累。所以，走着走着，她对徒步就上瘾了，俱乐部每一次活动她都不

想拉下。走着走着，她的身体越来越好。

最让我们感动的是队长张大明的付出（这里必须说明，张队长很

高很帅很黑，颇具中国派出联合国维和部队士兵的风范）。只要天气

晴好，俱乐部每一个周末都要进行一次徒步活动，盛夏除外。路线设

定、人员落实、车辆联系、餐饮安排、费用收支等等，事无巨细，都是张

队长一个人搞定。没有权力，只有服务。七周年，一个人，一支队伍。

下午五点多，大巴车在“茶上茶”停下，终点又回到原点。第一次

参加“志在行”徒步活动结束。我“身累心不累”地走在回家的路上，

途经中心湖，走着走着，猛一抬头，看到天边挂着一个如梦似幻的“红

太阳”，纯粹一个红红的像画在天边的太阳，边上没有一丝云彩，那么

安静，那么美丽。我突然觉得很感动。我想，此时此刻，让我看到我

从来没有看过的“红太阳”，这是上天对我一天辛苦行走的嘉奖。

我想，在这个依赖手机、离不开电脑的时代，人需要纯粹的行

走。放下手机，离开舒适区，暂别生活的苟且，将身心交给路途，交给

山水，不管不顾，在脚步与大地的叩击声中，完成身体与灵魂的共舞。

徒步碎碎念


